
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 31 июля – 4 августа 2023 г. 
 

Донские инициативы позволят обеспечить качественной цифровой 

связью малые населенные пункты 

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

         Депутаты донского парламента предлагают распространить программу 

по устранению цифрового неравенства на малые населенные пункты с 

численностью до 100 человек, а также решить вопрос покрытия сотовой 

связи и мобильного интернета на магистральных железных дорогах и 

автомобильных трассах.  

        Об этом шла речь на выездном заседании рабочей группы по вопросу 

законодательного обеспечения цифровой экономики Российской Федерации, 

которое провела сенатор от Законодательного Собрания Ростовской области 

Ирина Рукавишникова.  

        – Предложение, поступившее от Ростовской области, – рассматривать 

населенные пункты не отдельно, а как агломерацию. Это позволит 

рационально распорядиться возможностью установления вышек сотовой 

связи таким образом, чтобы они покрывали территорию нескольких 

населенных пунктов, – рассказала сенатор. 

       Схожим образом предлагается решить вопрос с установкой вышек на 

территориях, где проходят железнодорожные пути и федеральные трассы, 

чтобы обеспечить устойчивость покрытия на всем пути следования.  

        По словам сенатора, до конца лета планируется проработать 

технические вопросы и выйти с соответствующими инициативами на 

осенней сессии Совета Федерации и Государственной Думы.  

 

За склонение к искусственному прерыванию беременности 

устанавливается административная ответственность 

                                              Государственное Собрание Республики Мордовия  

 

         На 26-й сессии Госсобрания депутаты поддержали законодательную 

инициативу Общественной палаты Мордовии, направленную на улучшение в 

регионе демографической ситуации. С учетом поправок принят Закон 

Республики Мордовия «О запрещении склонения к искусственному 

прерыванию беременности на территории Республики Мордовия».  
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         Его авторы отмечают, что Концепция государственной семейной 

политики в России на период до 2025 года называет прерывание 

беременности одним из факторов, негативно влияющих на здоровье женщин, 

а также признает высокое число абортов одной из причин низкого уровня 

рождаемости. По проблематике этого вопроса на сессии высказались: 

председатель Общественной палаты Мордовии Иван Капитонов; член 

Общественной палаты РФ, Президент Благотворительного фонда поддержки 

семьи, материнства и детства «Женщины за жизнь» Наталья Москвитина; 

митрополит Саранский и Мордовский Зиновий.  

         Согласно принятому закону, под склонением к искусственному 

прерыванию беременности понимается понуждение к этому беременной 

женщины путем уговоров, предложений, подкупа, обмана, выдвижения иных 

требований. Склонением не является информирование врачом беременной 

женщины о наличии медицинских показаний к искусственному прерыванию 

беременности. 

        За склонение к искусственному прерыванию беременности 

устанавливается административная ответственность. С этой целью вносится 

изменение в соответствующий закон Республики Мордовия. 

 

В первом полугодии Думой Астраханской области принято 54 закона 

Дума Астраханской области   

          

        В первом полугодии 2023 года в приоритете были вопросы, связанные с 

социальной поддержкой населения, мерами поддержки бизнеса, 

стабилизации экономики в условиях введенных санкций, импортозамещения. 

Также проведена корректировка бюджета Астраханской области на 2023 год 

и плановый период 2024 и 2025 годов.  

         Особое внимание уделено поддержке граждан, принимающих участие в 

СВО, и их семьям. 75 тыс. руб. смогут получить все заключившие контракт о 

прохождении военной службы в Вооруженных Силах РФ, национальной 

гвардии РФ, контракт о добровольном содействии в выполнении задач, 

возложенных на Вооруженные Силы РФ в период с 24 февраля 2022 года. C 1 

июня выплаты увеличены с 75 до 150 тысяч рублей. Также впервые введены 

региональные единовременные выплаты участникам специальной военной 

операции, получившим увечье в ходе проведения СВО. Размер 

дифференцируется в зависимости от тяжести полученного увечья: 250 000 

рублей – в случае получения легкого увечья (ранения, травмы, контузии); 500 

000 рублей – в случае получения тяжелого.  
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         В этом году до 100 тысяч рублей увеличена сумма материальной 

помощи на газификацию жилища.  

         В мае на заседании Думы принят закон, благодаря которому будет 

выплачена компенсация обманутым дольщикам. Также в мае принят закон о 

патриотическом воспитании молодежи. Подобный документ в регионе 

принят впервые.  

 

В план законопроектной работы на осеннюю сессию включено более 50 

законопроектов 

Государственное Собрание Республики Башкортостан 

          Депутаты Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан утвердили примерную программу законопроектной работы на 

осеннюю сессию.  

        – В программу включено более 50 законопроектов, – рассказал 

Председатель Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан Константин Толкачев. – Около десяти законопроектов уже 

прошли рассмотрение в первом чтении – осенью работа над ними будет 

продолжена. К принятию в окончательном чтении запланированы 

законопроекты о проведении сводных расчетов загрязнения атмосферного 

воздуха, о правилах отдыха на особо охраняемых природных территориях, о 

региональном государственном контроле за оборотом сидра, пуаре и 

медовухи. Большинство включенных в план законопроектов будут 

представлены к рассмотрению впервые. Они касаются деятельности 

социально ориентированных НКО, транспортного обслуживания населения, 

научной и научно-технической деятельности, недропользования и т. д.      

Работа над ними уже началась. Также осенью традиционно предстоит 

подготовка и принятие закона о бюджете на предстоящую трехлетку.  

        Спикер парламента отметил, что по утвержденной программе предстоит 

работать уже новому созыву депутатов.  

 

Первая после парламентских каникул сессия запланирована на 31 

августа 

Алтайское краевое Законодательное Собрание  

 

        В Алтайском краевом Законодательном Собрании прошло оперативное 

совещание под председательством спикера парламента Александра 

Романенко. Одной из основных тем обсуждения стал проект повестки 22-й 

сессии законодательного органа региона. Провести заседание планируется 

традиционно в последний четверг месяца – 31 августа. В него 

предварительно включены 24 вопроса.  



4 

 

        Депутаты планируют рассмотреть ряд новых льгот для участников СВО, 

проекты изменений законодательства в области здравоохранения, 

ветеринарии, налогообложения, дорожной деятельности и других сфер.  

       Традиционный вопрос августа – утверждение кандидатур Почетных 

жителей Алтайского края. В 2023 году это ветеран педагогического труда из 

Мамонтовского района Александр Вастьянов и бывший ректор Алтайского 

государственного института культуры Анатолий Кондыков.  

        Также депутатам предстоит утвердить нового Уполномоченного по 

правам человека в Алтайском крае.  

 

Совместно с Правительством города парламентарии начали подготовку 

к «нулевым чтениям» бюджета на 2024 год 

Законодательное Собрание Санкт-Петербурга  

         В настоящее время идѐт активная работа по рассмотрению 

предложений депутатов Законодательного Собрания Санкт-Петербурга к 

проекту городского бюджета на 2024 год и плановый период 2025 и 2026 

годов. Обсуждения проводятся с руководителями парламентских фракций и 

финансовым блоком Правительства города в рамках предстоящих «нулевых 

чтений» бюджета, запланированных на конец августа, сообщил председатель 

бюджетно-финансового комитета Денис Четырбок. 

        В этом году рабочие совещания по подготовке к рассмотрению 

законопроекта о бюджете Петербурга впервые пройдут в разрезе всех 18 

государственных программ, на основе которых формируется главный 

финансовый документ Северной столицы. Как отметил Денис Четырбок, для 

депутатов, подавших предложения, неизменными приоритетами остаются 

социальная сфера, здравоохранение, образование, реализация крупных 

инфраструктурных проектов. Особое внимание уделяется сегодня поддержке 

участников специальной военной операции и членов их семей. 

 

В Прикамье определят новые приоритеты в развитии туризма 

Законодательное Собрание Пермского края  

 

        Губернатор Пермского края Дмитрий Махонин внѐс на рассмотрение 

Законодательного Собрания законопроект об изменениях в закон «О туризме 

и туристкой деятельности».   

        Законопроектом предлагается дополнить приоритетные туристические 

направления горнолыжным, экологическим и круизным туризмом. Они 

включены в Стратегию развития туризма в Прикамье. Согласно 

пояснительной записке, дополнение перечня приоритетных направлений в 
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законе «О туризме и туристкой деятельности» установит единообразный 

подход к определению приоритетов развития туризма в Пермском крае. 

         Весной этого года депутаты краевого парламента приняли законопроект 

о включении в приоритетные направления развития социальный, детский, 

сельский и самодеятельный туризм. Благодаря этому приоритетные виды 

туризма смогут развивать за счет региональных средств через участие в 

ежегодных грантовых конкурсах.  

        Планируется, что проект закона будет рассмотрен на пленарном 

заседании в сентябре. 

«iВолга» формирует молодежь завтрашнего дня  

Самарская Губернская Дума  

 

         Председатель Самарской Губернской Думы Геннадий Котельников 

принял участие в мероприятиях заключительного дня молодѐжного форума 

ПФО «iВолга». Организаторами форума традиционно выступают аппарат 

Полномочного представителя Президента РФ в Приволжском федеральном 

округе Игоря Комарова, Правительство Самарской области и Федеральное 

агентство по делам молодѐжи. 

        В этом году «iВолга» проходит в 11 раз. Участниками Форума стали 

2000 человек – молодежь в возрасте от 18 до 35 лет, а также школьники от 14 

до 17 лет в рамках специального формата "Поколение Первых". Всего на 

фестивальной поляне работало восемь тематических смен и три специальных 

направления. 

         Как рассказал Геннадий Котельников, в этом году впервые был 

организован специальный трек «Голос молодежи», участниками которого 

стали члены Молодежных парламентов регионального и муниципального 

уровней. Ребята учились писать законодательные инициативы, и самое 

главное – у них была возможность дать этим инициативам жизнь. 

         Всего было разработано 8 законодательных инициатив. 5 лучших были 

представлены на итоговом заседании Ассоциации молодежных парламентов 

ПФО. Они касались бережливого управления, налогового вычета на спорт, 

организации реестра молодых учѐных и единого оператора персональных 

данных и других важных сфер. 

         Ключевое мероприятие в рамках Форума «iВолга» – заседание 

Ассоциации молодѐжных парламентов при законодательных органах власти 

субъектов ПФО. В числе ярких инициатив молодѐжи – модульный закон о 

патриотическом воспитании, предложение о создании реестра молодых 

учѐных. Закон о молодых учѐных уже рассмотрен в первом чтении, и ребята, 

работая на опережение, предложили дополнение – ведение реестра молодых 

учѐных, чтобы определять адресантов материальной поддержки и других 

видов помощи. 
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        Следующий этап – рассмотрение законодательных инициатив в 

субъектах ПФО, их доработка и обсуждение уже в рамках следующих 

заседаний Ассоциации молодежных парламентов. 

 

Саратовская облдума одной из первых в России заключит соглашение 

о сотрудничестве с АНО «Диалог Регионы» 

Саратовская областная Дума   

 

        Спикер регпарламента Михаил Исаев рассказал, зачем это будет 

сделано. 

        «Саратовская облдума одной из первых в России заключит соглашение 

о сотрудничестве с АНО по развитию цифровых проектов в сфере 

общественных связей и коммуникаций «Диалог Регионы». 

         Это будет сделано в целях повышения открытости регпарламента 

и усовершенствования форм информирования жителей о деятельности 

депутатов и Думы, реализуемых инициативах, общественно-политических 

процессах. 

         Благодаря партнерству с саратовским ЦУРом, который входит в АНО 

«Диалог Регионы», мы планируем внедрять новые интерактивные форматы 

взаимодействия с гражданами в соцсетях для решения поставленных ими 

вопросов, а также анализировать и определять наиболее актуальные 

проблемы в области, – написал у себя в соцсетях председатель облдумы.   

 

Евгений Куйвашев и Екатерина Есина обсудили реализацию указа 

губернатора о создании медицинских классов на территории региона  

Законодательное Собрание Свердловской области  

 

         Проект по созданию медицинских классов призван повысить интерес 

к профессии медработника еще в школьном возрасте. Кроме того, новые 

знания помогут подросткам при поступлении в медицинский колледж 

или университет. В итоге такая ранняя профориентация положительно 

скажется на решении кадрового вопроса в больницах Свердловской области. 

         В этом году в результате реализации программы в  регионе появится 

еще десять медицинских классов. Создание медицинских классов призвано 

помочь решить проблему с нехваткой врачей в больницах региона. Для этого 

работа по профориентации должна быть тесно связана с учреждениями 

здравоохранения. 

          В ходе встречи с главой региона Екатерина Есина сообщила, 

что интерес к медицинским классам проявляют многие школы Свердловской 

области, а востребованность проекта продолжит расти. 
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        «В этот раз на конкурс заявилось 20 школ, которые хотели бы создать 

медицинские классы, из них мы отобрали 10. Они уже готовы, выходят 

на старт в сентябре. В следующий раз будет отклик намного больше, потому 

что мы все пять управленческих округов проехали, в каждом провели 

совещание, на котором рассказали про проект. И я озвучила 

все концептуальные основы, и представители Минздрава и Минобразования 

познакомили с нормативной базой», – сказала Екатерина Есина.  

 

Рассмотрены вопросы альтернативного образования 

Государственный Совет Республики Татарстан   

 

        Состоялось заседание круглого стола, на котором были рассмотрены 

возможности и перспективы альтернативного образования. В 

обсуждении  вопроса приняли участие депутаты парламентского 

объединения «Милосердие» Госсовета, а также представители профильных 

министерств и ведомств, образовательных учреждений, женщины-депутаты 

муниципальных образований РТ. 

          В своем выступлении руководитель объединения «Мәрхәмәт – 

Милосердие» Алсу Набиева отметила, что вопросы качества образования 

имеют важное значение для развития общества. «Согласно законодательству, 

получить основное общее образование обязан каждый гражданин, при этом в 

какой форме оно будет получено – неважно. Главное, чтобы качество знаний 

соответствовало федеральным государственным образовательным 

стандартам». 

       В настоящее время в республике работают 1418 государственных и 

муниципальных общеобразовательных учреждений, в которых обучаются 

460 тысяч детей. К тому же, в республике имеется 18 частных школ, в 

которых обучаются порядка 2700 детей. Наблюдается рост числа детей, 

переходящих на семейное образование – единственной возможной оценкой 

такого формата являются результаты ЕГЭ и ОГЭ. Однако, как показывает 

анализ, уровень знаний у таких ребят ниже, чем у детей, обучающихся в 

очном формате. 

         Причины перехода на семейное образование самые разные: родители 

недовольны уровнем школьного образования, конфликты в школе, период 

реабилитации ребенка, кому-то добираться до школы далеко и сложно.  

Однако, очень важно, чтобы ребенок при этом не был оторван от школы.  

 

Поддержка волонтѐров, благоустройство дворов и подготовка к 1 

сентября – депутаты облдумы продолжают помогать избирателям 

Белгородская областная Дума  
 

         Депутаты областной Думы продолжают работу в округах. Среди 

обращений жителей остаются актуальными вопросы, связанные с 

https://externat.foxford.ru/polezno-znat/fgos-2020
https://externat.foxford.ru/polezno-znat/fgos-2020
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региональным законом о дополнительных мерах поддержки граждан. Об 

этом рассказали Сергей Шумский и Денис Зинов. Всем обратившимся 

валуйчанам даны необходимые разъяснения в рамках действующего 

законодательства.  

        В числе пришедших на приѐм к депутату Денису Зинову оказалась и 

инициативная группа «Старооскольский тыл». Волонтѐры попросили помочь 

в отправке собранной помощи нашим военным за ленточку. Также депутат 

гарантировал поддержку образовательным организациям в ходе подготовки к 

новому учебному году в рамках программы социально-экономического 

партнѐрства компании «Металлоинвест».  

         В региональной общественной приѐмной партии «Единая Россия» 

провѐл приѐм граждан Владимир Ващенко. Вопросы, с которыми обратились 

жители к депутату, касались благоустройства двора и установки детской 

площадки, а также ситуации с системой водоотведения на одной из 

придомовых территорий.  

         Все обращения взяты в работу, подчеркнули парламентарии.  

 

Депутат доставил партию гуманитарной помощи в Белгородскую 

область  

Законодательное Собрание Калужской области  

          

        Депутат Законодательного Собрания Дмитрий Афанасьев вместе с 

волонтѐрами побывал в Белгородской области. Он передал гуманитарный 

груз, собранный при участии неравнодушных жителей нашего региона.  

         – В состав груза вошли продукты питания, денежные сертификаты для 

жителей районов Белгородской области, пострадавших от обстрелов, - 

сообщил депутат. – В Шебекино дополнительно передали одежду и 350 

килограмм муки, которую раздадут людям. Также в одно из воинских 

подразделений привезли квадрокоптер и посылки бойцам от их родных и 

близких. 
 

В 2023 году в Челябинской области запланирована ликвидация 218 

несанкционированных свалок в рамках партийного проекта 

«Генеральная уборка 74» 

Законодательное Собрание Челябинской области  

 

        Депутаты Законодательного Собрания начали серию проверок по 

ликвидации несанкционированных свалок в своих избирательных округах. 

        Новый партийный проект «Генеральная уборка 74» заработал в регионе 

по инициативе губернатора Челябинской области, секретаря регионального 

отделения партии «Единая Россия» Алексея Текслера. Глава региона 

поставил задачу активизировать работу по ликвидации 

несанкционированных свалок, обустройству контейнерных площадок, 

ремонту гидротехнических сооружений.  
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         Контрольные мероприятия проходят в рамках реализации 

регионального партпроекта «Генеральная уборка 74» с участием 

министерства экологии Челябинской области, глав муниципалитетов.  

         В Троицком муниципальном районе первый рейд пройдет 3 августа. 

Депутат Законодательного Собрания Евгений Илле проверит качество работ 

на местах уже ликвидированных свалок, оценит работы на объектах, 

находящихся в процессе ликвидации. Особое внимание будет уделено 

проблеме скопления на контейнерных площадках отходов, не отнесенных к 

ТКО: строительного мусора и растительных отходов. Наведение порядка в 

этом вопросе – ключевая задача для глав муниципальных образований. 

        У депутатов фракции «Единая Россия» работа по вопросам экологии, в 

частности, рекультивации свалок и контролю повторного возникновения 

несанкционированных свалок, находится на особом контроле. В прошлом 

году с территорий 31 муниципалитета области ликвидировали 534 

несанкционированные свалки. В 2023 году в регионе запланирована 

ликвидация 218 несанкционированных свалок.  

 
Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


